



# ABC

## LA ECONOMÍA DE

### CASTILLA-LA MANCHA

1 de octubre de 1996

**EL PRESIDENTE DE  
FEDETO ANALIZA LA  
SITUACIÓN  
ECONÓMICA DE LA  
PROVINCIA**  
(páginas 12 y 13)

## Se abre la veda de caza, un sector económico que genera miles de millones

Se abre la veda. Cerca de doscientos mil aficionados saldrán el próximo domingo a cazar en los campos de Castilla-La Mancha, que dispone de más de siete millones de hectáreas para practicar este apasionante deporte. La actividad cinegética es una de las que más dinero genera en la región, barajándose la cifra de 20.000 millones de pesetas. Esta temporada, según las previsiones, se presenta mejor que la de años anteriores, en los que la sequía mermó la reproducción de las distintas especies de caza mayor y menor. (Editorial e Información en páginas interiores)

Pino Fontelos

**EXCLUSIVA PARA AGRICULTORES Y GANADEROS**



# LA LIBRETA VERDE

LA PUERTA DEL CAMPO

Caja Castilla La Mancha ha creado la LIBRETA VERDE. Un servicio exclusivo hecho a la medida de los que viven del campo. Con la facilidad de una libreta, y la comodidad de una cuenta corriente. Para abrir a agricultores y

ganaderos las puertas del crédito. Con una rentabilidad especial. Con un Seguro Verde de accidentes gratuito. Ven a por tu LIBRETA VERDE a Caja Castilla La Mancha. Por abrirla hay regalo seguro.



(\*) Por abrir la Libreta Verde con un ingreso mínimo de 250.000 pesetas o incremento igual de saldo en las ya existentes. Promoción válida hasta el 31 de Diciembre de 1996. Máximo un regalo por libreta.

*¡Abrela ya!*



**trofeo**  
Año XXVII N° 317 Octubre 1996 - 600 pts

**GRATIS**  
Guía de vedas

Proyecto Becada  
Hablo mucha

Navajas para el cazador

Safari en Selva

El águila calébrera

Perros  
Iniciar en la búsqueda

Maneto, el podenco enano

Récord de macho montés  
Crónica de la cacería real

Olivares, mitos para la perdiz

Sociedades de cazadores y funcionamiento

Pronóstico de la temporada **Gran año de perdiz**

**trofeo**  
Suplemento del n° 317 Octubre 1996

**GUÍA DE VEDAS 96-97**

Este mes, gratis,  
**GUÍA DE VEDAS**  
Conozca todas las fechas para cazar en las 17 comunidades autónomas, las fases lunares, así como aspectos puntuales sobre armas, perros y legislación

## En octubre

- \* Todos los pronósticos anuncian un buen año de perdiz en casi todas las autonomías
- \* Narramos en exclusiva la cacería en la que el Rey abatió el nuevo récord de macho montés
- \* Los problemas del olivar para la cría de la perdiz
- \* Campeonato de España de Recorridos de Caza
- \* La pasada temporada becadera fue excepcional
  - \* El maneto, un podenco en miniatura casi desconocido
  - \* Navajas para todos los gustos y precios
- \* Cómo deben funcionar las sociedades de cazadores
  - \* Adiestrar el perro en la búsqueda

# trofeo

Más caza que nunca

## Tribuna económica

## ANTE UNA NUEVA TEMPORADA

AUNQUE ya hemos pasado una media veda con unos resultados que podemos calificar sólo de regulares, nos encontramos en el umbral de una nueva temporada de caza en Castilla-La Mancha, que levantará el telón el próximo domingo. Entre los miles y miles de aficionados castellano-manchegos, todo son ilusiones y esperanzas de tener ante sí una temporada llena de éxitos, pero no todas las especies que pueblan nuestros campos presentan las mismas expectativas.

En la media veda la tórtola y la codorniz ha sido negativo, aunque no tanto la paloma torcaz. Por lo que respecta al conejo, la situación es estable con respecto al año pasado, pero si esta comparación se hace respecto a los diez últimos años, el panorama es alarmante. Existen términos enteros donde no ha quedado un solo conejo. La proliferación del conejo es desigual, pero con tendencia a la baja. La conservación del conejo necesita, con urgencia, la ayuda e intervención del hombre: agua, comida, vacunación contra las dos enfermedades que le afectan más directamente —mixomatosis y hemorrágico-vírica—, restablecimiento de sus hábitats y desaparición de los cotos.

Por lo que se refiere a la perdiz, su cría ha sido buena en las cinco provincias de Castilla-La Mancha y su población tiene tendencia hacia el alta, debido principalmente a las lluvias. Es curioso. La culpa de todo la tiene la sequía. Con lo fácil que es caer en la cuenta en que la presión consentida por la Administración y que recibe esta especie cinegética, la reina de las especies, la perdiz roja, la tiene en peligro de extinción.

El cazador, que es el auténtico ecologista y amante de la naturaleza, a través de la voz del colectivo de cazadores federado, viene denunciando insistentemente a la Administración el peligro de extinción que acecha a esta singular especie cinegética de Castilla-La Mancha. Es evidente que la perdiz no puede sobrevivir en el hábitat que nuestra civilización le hemos dejado. Los viñedos y olivares desaparecen, los terrenos no se siembran, los arroyos y lagunas se vacían o se secan, no se habilitan charcas artificiales, las rapaces y predadores proliferan sin control, y otro largo etcétera de cuestiones.

En la caza mayor, incluido el jabalí, parece que se presenta un panorama más esperanzador. Su conservación y reproducción en cotos privados es una realidad, a costa de una severa guardería y de facilitarles agua y comida. Mención aparte merece el jabalí, que, en términos generales, se está reproduciendo y poblando todos los rincones de la geografía española. Pero claro, el jabalí es una especie privilegiada para sobrevivir ante la adversidad, máxime cuando ha visto incrementado su hábitat por causas de transformarse en selvas vírgenes los terrenos que antaño eran campos de cultivo.

En general, podemos decir que se espera una temporada lentamente al alza, ya que en algunas acotadas no quedó madre o muy escasa, y por tanto no se ha podido reproducir.



**Silverio VICENTE RODRIGUEZ**  
Presidente de la Federación castellano-manchega  
de Caza

## Opinión

## LA RIQUEZA CINEGÉTICA

LA actividad de la caza viene a ser como una especie de cajón de sastre respecto a su aprovechamiento y concepción.

Por un lado, su práctica se considera como un deporte con el que hoy disfrutan decenas de miles de aficionados de Castilla-La Mancha y otros muchos venidos no sólo de fuera de las fronteras regionales sino también nacionales que en cada fecha hábil pueblan nuestros campos y montes. Se trata, además, de un uso social enraizado en las más ancestrales tradiciones del mundo rural, donde antaño la caza era una de sus fuentes de subsistencia.

Pero aparte de todo eso, la abundancia que la caza presenta en Castilla-La Mancha hace que se presente también como una fuente de riqueza económica mucho más importante de lo que pudiera parecer y que es necesario encauzar y promocionar.

En nuestra región se encuentran algunos de cazaderos y cotos de caza mayor y menor más extensos e importantes de toda España.

La naturaleza ha dotado algunas zonas de Castilla-La Mancha del hábitat ideal para la cría de las piezas cinegéticas y esta circunstancia satisface a la perfección dos planos distintos pero complementarios como son el deportivo y el económico.

No existen datos oficiales sobre la renta que la caza mueve en nuestra región, aunque la Junta y la Universidad pretenden elaborar un estudio económico que lo determinen con cierta exactitud, pero según las estimaciones de la Fede-

ración de Caza de Castilla-La Mancha se pueden mover cada temporada alrededor de 20.000 millones de pesetas, una cifra a tener en gran consideración no sólo por su magnitud sino por la variedad de sectores que se ven beneficiados.

En efecto, en este succulento pastel participa no sólo la Administración, sino numerosas empresas y negocios de transportes, agencias de viajes, alojamiento, hostelería, alimentación, equipamiento o taxidermia, a lo que hay que añadir algo más importante desde el punto de vista social como son los aproximadamente 5.000 millones de pesetas en concepto de sueldos que se reparten entre las economías modestas del mundo rural.

Conscientes de la importancia de la caza en la región, la Administración autonómica aprobó hace tres años la Ley de Caza de Castilla-La Mancha con el fin de adecuar su práctica y aprovechamiento a los momentos actuales.

Se trata de una iniciativa sin duda plausible y necesaria, pero la Junta no debería descuidar la inmediata aprobación del reglamento que la desarrolla, sin el cual la norma general no tiene eficacia.

Urge, por tanto, con el comienzo de la temporada de caza a las puertas, que dicho reglamento pase todos los filtros institucionales de control necesarios, para que una materia que no sólo debe considerarse una actividad deportiva y de ocio sino como un sector económico de importancia se rijan por una legislación actual y no caduca.

## Nombres propios

## Miguel A. Serrano

El secretario provincial de la Federación del Metal de la UGT, Miguel Ángel Serrano, ha sido elegido nuevo secretario general del sindicato en Guadalajara, con el apoyo del 68 por ciento de los delegados asistentes al Congreso extraordinario el pasado fin de semana tras la dimisión, el pasado mes de junio, del anterior titular, Luis Notario. Como líneas generales de la nueva Ejecutiva, Serrano presentó la reclamación a la Junta de que Guadalajara forme parte de las zonas desfavorecidas de Castilla-La Mancha y el relanzamiento de las federaciones para que sean las auténticas protagonistas de la UGT, con una mayor participación.

## Alfredo G. Aránguez

La central térmica de la Empresa Nacional de Córdoba (Eneco), instalada en Puertollano, cuenta con un nuevo director desde principios de este mes. Se trata del anterior jefe de explotación de la central, Alfredo García Aránguez, que releva en el puesto al anterior ingeniero jefe, Aurelio Megía. Aránguez, natural de Puertollano, es ingeniero de Telecomunicaciones y durante trece años ha ocupado el cargo de jefe de explotación de la central térmica, antigua Sevillana de Electricidad. La jubilación de Megía se produce de que culminara con éxito las gestiones y obras para conseguir la extensión de vida útil de la central hasta el 2010.

## José M. Fresneda

El secretario regional de Asaja, José María Fresneda, ha asegurado de manera tajante que esta organización «no renuncia a nada» y piensa ganar las elecciones a Consejos Reguladores de Denominaciones de Origen (CRDO) «sea como sea». Estas contundentes y sorprendentes declaraciones las realizó durante la reunión que Asaja celebró en Ciudad Real para fijar las estrategias a seguir ante las elecciones a renovar los CRDO, que primero se celebrarán en las denominaciones «Mancha», «Valdepeñas» y «Queso Manchego». Fresneda dijo que hay que conseguir potenciar la imagen de estos productos y profesionalizar los consejos.

# La caza en la región, un negocio de 20.000 millones

**L**A actividad cinegética en Castilla-La Mancha es la más importante de toda España. Según un estudio realizado por la Secretaría General de Turismo, nuestra comunidad es la que genera más dinero procedente de la caza, con un 21,8 por ciento del total nacional. Un informe de la Federación Regional de Caza de Castilla-La Mancha, elaborado el pasado año, establecía en cerca de 20.000 millones los gastos

efectuados por los cazadores para la práctica cinegética, entre licencias, seguros, equipamiento, transporte y manutención y derechos de caza. En esta Comunidad autónoma hay 7.088.277 hectáreas sometidas a la actividad cinegética, la mayoría cotos privados. A partir del próximo domingo, 13 de octubre, cerca de 200.000 cazadores llenarán el campo de escopetas, en una temporada que se prevé mejor que la del año 95.

Toledo. Pilar Hernández

El próximo domingo, 13 de octubre, se abre en prácticamente todo el territorio nacional la veda tanto en caza mayor como menor. Aproximadamente unos 200.000 cazadores practican la caza en nuestra Comunidad autónoma, muchos de ellos procedentes de otras comunidades autónomas y de otros países de la Unión Europea.

La actividad cinegética en Castilla-La Mancha es la más importante de España; así, nuestra comunidad es la que genera más dinero procedente de la caza, un 21,8 por ciento del total nacional, según un estudio de la Secretaría General de Turismo, seguida de Andalucía, con un 20,2 por ciento, y Castilla y León con el 14,3 por ciento. Hay que recordar que España es el país de la Comunidad Europea con más superficie destinada a la práctica de la caza, lo que supone más de 20.000 empleos fijos sólo en guardería y cerca de dos millones de jornales eventuales de caza según los datos recogidos del Plan Cinegético Nacional elaborados por la Federación Española de Caza en el año 1993.

También la Federación Regional de Caza de Castilla-La Mancha elaboró el pasado año un estudio sobre la importancia de este sector en la economía regional. El empleo generado por la actividad cinegética se estima en 6.000 puestos fijos de guardería, aproximadamente, y de 618.560 empleos eventuales, de los cuales el 92,7 por ciento procedía del personal necesario para la celebración de ojeos de perdiz, imputándose el resto a monterías y batidas de caza mayor. Los salarios devengados se estimaron en algo más de 5.000 millones de pesetas.

## Siete millones de hectáreas

La gran superficie dedicada al aprovechamiento cinegético en Castilla-La Mancha, más de 90 por ciento de su territorio, y las transformaciones que la caza ha provocado en el medio rural en los últimos años, son algunos de los elementos más visibles de la creciente importancia de la actividad cinegética que, en la actualidad, se ha convertido en un estimable aprovechamiento, no



Esta temporada de caza se presenta con mejores expectativas, después de los años de sequía sufridos

sólo para muchas explotaciones agrarias, ya sea como complemento de la agricultura o de la ganadería, o incluso como uso exclusivo de tierras donde no son productivos otros aprovechamientos.

El coto privado es el régimen especial mayoritario en Castilla-La Mancha, al cubrir el 84 por ciento del territorio, con un número total de cotos próximo a los 5.500, de los que son de caza mayor, el 17,8 por ciento (979 cotos) y de menor el 81,8 por ciento (4.499 cotos aproximadamente), quedando un porcentaje inferior al 0,4 por ciento (unos 22 cotos), calificado como de aves acuáticas.

Según los datos facilitados por

la Federación Regional de Caza, de la figura establecida por la Ley de Caza del año 1970 como coto local, se ha realizado un uso muy limitado, existiendo 18 en toda la comunidad, que viene a cubrir el 1 por ciento de la superficie, de los que seis son de caza mayor y doce de menor.

Los terrenos en régimen especial gestionados por la Administración más importantes son: reservas de caza, cotos sociales y zonas de caza controlada, ocupando una superficie total de unas 334.000 hectáreas, que viene a suponer el 4,2 por ciento del territorio regional.

La oferta de caza de estos terrenos supone una media anual de 22.000 jornadas de caza, repar-

tadas entre cazadores locales, provinciales, regionales y nacionales.

## Doscientos mil cazadores

El presidente de la Federación Regional de Caza, Silverio Vicente Rodríguez, aseguró a ABC que en Castilla-La Mancha practican esta actividad cerca de 200.000 cazadores, de los que unos 50.000 están federados. De esta cifra, unos seis mil cazadores proceden de otros países de la Unión Europea; los italianos son los que llegan en mayor número, seguidos por los franceses, norteamericanos, suizos, belgas, alemanes y británicos.

Dentro de los beneficios directos que dejan los montes en temas de caza, en Castilla-La Mancha se reciben unos mil quinientos millones de pesetas. Los gastos efectuados por los cazadores para la práctica de la caza se estimaron, según los daños del año 1995, en unos 20.000 millones de pesetas, entre licencias y recargos (188 millones); seguro obligatorio (52 millones); transporte, alojamiento y manutención.

**Castilla-La Mancha es la Comunidad Autónoma que genera más dinero procedente de la actividad de la caza, un 21,8 por ciento del total nacional, según un estudio de la Secretaría General de Turismo**

ción, derechos de caza y valor de las piezas cobradas (cerca de 18.000 millones), taxidermia (90 millones) y equipamiento (966 millones de pesetas).

**Buenas expectativas**

En cuanto a la situación de la caza esta temporada, después de unos años en los que la sequía ha perjudicado gravemente la crianza de las especies, principalmente en la caza menor, el presidente de la Federación, Silverio Vicente Rodríguez, ha indicado que esta temporada se presenta mejor que las de años anteriores, «sobre todo en los cotos donde han quedado madres y las crías se han reproducido bien. Se prevé una campaña mucho más brillante que las anteriores, aunque se está aún lejos de un año normal, porque la sequía ha dejado graves secuelas en el campo».

En caza menor, la perdiz se ha reproducido bien, motivado por las generosas lluvias de los últimos meses y porque no ha sido un verano el del 96 excesivamente caluroso, lo que ha reducido la mortandad de los pollos.

En cuanto al conejo, aún con la merma espectacular sufrida por esta especie en los últimos años, a causa de enfermedades como la mixomatosis o la neumonía hemorrágico-virica, la reproducción este año también ha sido buena. La liebre sigue manteniendo su buen nivel de reproducción y su recuperación va en aumento.

En cuanto a la caza mayor, Silverio Rodríguez ha indicado que esta temporada se cobrarán mejores trofeos que en años anteriores, aunque la situación climatológica no ha afectado tanto a su crianza, ya que en la mayoría de

PERIODOS HABLES DE CAZA EN LOS COTOS PRIVADOS			
CAZA MENOR			
PROVINCIA	DESDE	HASTA	
Albacete	2º domingo de octubre	1º domingo de febrero	
Ciudad Real	2º domingo de octubre	1º domingo de febrero	
Cuenca	3º domingo de octubre	4º domingo de enero	
Guadalajara	4º domingo de octubre	4º domingo de enero	
Toledo	2º domingo de octubre	1º domingo de febrero	
<b>AVES ACUÁTICAS</b> (Prohibida su caza en la provincia de Cuenca)	15 de octubre	31 de enero	
<b>AVES MIGRATORIAS</b> (No acuáticas)	Desde el inicio señalado para cada provincia	31 de enero	
CAZA MENOR			
ESPECIE	PROVINCIA	DESDE	HASTA
<b>Ciervo</b> <b>Gamo</b> <b>Muflón</b> <b>Jabalí</b> <b>y</b> <b>Arruí</b>	Albacete	2º domingo octubre	3º domingo febrero
	Ciudad Real	2º domingo octubre	3º domingo febrero
	Albacete	3º domingo octubre	3º domingo febrero
	Albacete	3º domingo octubre	1º domingo febrero
	Albacete	2º domingo octubre	3º domingo febrero
<b>Corzo</b>		2º domingo septiembre	12 de octubre
<b>Cabra montés</b> (prohibida su caza en la provincia de Albacete)		2º domingo septiembre	1 domingo diciembre

los cotos privados se han utilizado piensos para mantener la población. En este aspecto, la proliferación del jabalí ha sido espectacular en los últimos años, invadiendo provincias en las que no se conocía esta especie o era muy escasa, como es Guadalajara. Algo similar está ocurriendo con los corzos.

Silverio Vicente Rodríguez no quiso perder la oportunidad de reivindicar, en su condición de máximo responsable de la Federación castellano manchega de Caza, la urgente puesta en marcha del reglamento que desarrolle la Ley de Caza, aprobada hace cuatro años. «Para su desarrollo, la Administración regional se

marcó un plazo máximo de un año, han pasado cuatro y seguimos esperando». Para Rodríguez sería muy beneficioso que este reglamento entrara en vigor «porque en la actualidad las sanciones están legisladas por un reglamento de los años 70, con multas ridículas para los infractores».

**Aproca augura una excelente temporada en Castilla-La Mancha**

Ciudad Real. **C. del Campo**  
En opinión del presidente de Aproca, la Asociación de Productores de Caza de Castilla-La Mancha, Luis Ruiz Sobrino, esta temporada de caza se presenta con mejores expectativas, después de los tres años de pertinaz sequía vividos en la región y que han producido serios altibajos en las distintas especies cinegéticas.

Así, en relación a la caza menor, el año se presenta, según Ruiz Sobrino, «excelente», reconociendo que es un año de liebres, si bien la población de conejos sigue afectada seriamente por dos enfermedades, la neumonía y la mixomatosis, aunque en algunas zonas con mayor incidencia que en otras.

El representante de Aproca advierte, respecto a la caza mayor que «estamos viviendo una

etapa de transición», en la que especialmente los cuernos del venado han mejorado, gracias a que, este año, han podido pasar; no ocurre lo mismo con el jabalí, que sigue arrastrando, desde el pasado invierno, importantes bajas.

No obstante, también en este sentido, se presenta un año francamente bueno.

Luis Sobrino ha reconocido que, después de las grandes dificultades que ha atravesado una de las especies más características de la región, como es la perdiz, a consecuencia de la sequía, que ocasionó que los polluelos no llegaran a adultos, también este año se recupera y «podemos decir que las polladas existentes son grandes».

No obstante, el representante de Aproca ha llamado la atención de la Administración para

que se articulen métodos eficaces para controlar a los depredadores, especialmente el zorro, la urraca y las ratas, que siguen haciendo estragos, evitando así la proliferación de esta especie.

Aproca pone de manifiesto que la temporada será especialmente buena en las provincias de Ciudad Real, Toledo y Albacete, reseñando que una vez superados los cambios bruscos del clima que hemos experimentado, hasta la irrupción de las abundantes lluvias, también se puede apreciar ya el retorno de gran número de aves que emigraron y que gracias a la recuperación de importantes masas de agua y de las lagunas, que han permanecido secas, durante mucho tiempo, ahora vuelven; es el caso del ánade real, por ejemplo.

En otro orden de cosas y en la

última Junta de la Asociación se puso de manifiesto la recuperación del sector cinegético, que sigue siendo una de las principales fuentes de riqueza de Castilla-La Mancha y que suele reunir, en temporada de caza, a las más importantes e ilustres personalidades del país en suelo manchego, incluido Su Majestad el Rey Don Juan Carlos, gran amante de este deporte.

En este órgano también se valoró muy positivamente el comportamiento social que ha demostrado, en general, los ciudadanos de la región, con respecto a los incendios forestales, que apenas se han hecho notar el pasado verano, a excepción del que se detectó en la finca «La Nava» en el término ciudadrealeño de Aldea del Rey, donde se pudo comprobar que fue intencionado.

## COMIENZA LA TEMPORADA DE CAZA

## El Reglamento de la Ley de Caza podría estar aprobado antes de finalizar el mes

Toledo. Pilar Hernández Desde la Dirección General de Medio Ambiente Natural, cuyo responsable es José Alberto Saiz Cortés, se está trabajando intensamente para poner en marcha en el transcurso de la temporada que comienza el domingo, el reglamento que desarrolle la Ley de Caza, aprobada el 15 de julio de 1993.

Este reglamento, esperado desde hace tres años por todos los sectores vinculados a la actividad cinegética, tiene, para José Alberto Saiz, «mucho de bueno de cara a la conservación». Esta norma, según el director general, está prácticamente terminada, aunque reconoce que su elaboración ha sido muy difícil por su contenido técnico y jurídico «consta de 149 artículos, con muchas disposiciones finales, transitorias y derogatorias. Es una auténtica obra de arte».

Tras haber pasado el primer trámite, el Consejo Asesor de Medioambiente, con un dictamen positivo (después de numerosas reuniones con todas las partes interesadas para recoger las distintas sugerencias), este reglamento se pasó al gabinete jurídico de la Junta de Comunidades y hace poco más de una semana se obtuvo el informe definitivo, con sólo dos correcciones. «Ahora —asegura Saiz Cortés—, el único trámite que falta es el Consejo Consultivo, sino ocurre nada, hoy mismo (por el pasado viernes) será remitido todo el borrador. Se tramitará por la vía de urgencia y esperamos que en el plazo de 15 días tengamos el dictamen favorable del Consejo Consultivo. Entonces será el mo-

mento en el que el Consejo de Gobierno de Castilla-La Mancha adopte, en forma de decreto, la decisión de aprobar el reglamento».

Otra cosa será, según el director general de Medio Ambiente Natural, que este reglamento, que puede estar aprobado en poco más de un mes, entre en vigor próximamente. «La intención de nuestro departamento, como lo hemos expresado en varias ocasiones, era tener el reglamento en esta temporada, pero el procedimiento se ha alargado mucho por la propia dificultad de elaboración y por la propia mecánica de intercambio de opiniones y refundir todas las sugerencias».

### Sanciones

Uno de los apartados más esperados de este nuevo reglamento es el que regulará las sanciones. A falta de la entrada en vigor de esta norma, en estos momentos se están aplicando las sanciones que recoge la antigua Ley de Caza del año 70, en la que la multa más alta no sobrepasa las 5.000 pesetas.

El reglamento elaborado por la Junta de Comunidades establece tres tipos de sanciones: leves, en las que las cantidades a imponer se sitúan entre las 10.000 y las 100.000 pesetas; graves, con cantidades que oscilan entre las 100.001 pesetas y el millón, y las muy graves, con multas de hasta diez millones de pesetas. «El régimen sancionador será el apartado que más llamará la atención del cazador en general», según Saiz Cortés, quien ha asegurado que en la región se pro-



Saiz Cortés asegura que la caza tiene importantes connotaciones en la región

duce una media de mil sanciones por provincia y año.

### Datos económicos

José Alberto Saiz considera que la caza debe ser un recurso natural renovable, con un aprovechamiento sostenible «podemos hacer que la caza sea una fuente de ingresos, de ocio y de relaciones para muchos años en la región. Nos interesa que zonas despobladas tengan ocupación, mano de obra trabajando en el mundo de la caza y una utilización y gestión del medio natural. Tenemos una región muy delicada en este asunto. En algunas zonas con un despoblamiento muy importante, la caza es la única actividad que nos queda».

Aunque desde distintos sectores se manejan cantidades realmente altas a la hora de hacer una estimación sobre la riqueza económica que genera la actividad cinegética en Castilla-La Mancha, siendo los 20.000 millones de pesetas la cifra que se baraja, el responsable de Medio Ambiente Natural en la Consejería de Agricultura, considera que nunca se ha realizado un estudio serio sobre el impacto socio-económico de la caza. Por ello, desde su departamento se ha firmado recientemente un convenio con la Universidad de Castilla-La Mancha para realizar un estudio sobre los efectos o la influencia socio-económica de esta actividad en la región.

## Monterías y ganchos

Ciudad Real. C. del C. Para participar en monterías y ganchos se deberá solicitar en la delegación provincial, con una antelación mínima de 15 días, si bien en una misma temporada sólo se autoriza la celebración de una montería o dos ganchos por cada 500 hectáreas de terreno acotado.

En el gancho se podrá optar entre un número de cazadores no superior a nueve, en cuyo caso cabe emplear un máximo de 60 perros o 30 cazadores, por lo que el número de perros a soltar no puede ser superior a quince.

Los titulares cinegéticos están obligados a notificar por escrito a los ayuntamientos donde se encuentre situado el coto, y al puesto de la Guardia Civil de la demarcación, la fecha en que se vaya a celebrar la cacería y para el empleo de rehalas, compuestas entre 15 y 25 perros para caza mayor, será preciso disponer de una licencia especial expedida por la Consejería de Agricultura.

Para el ojeo de perdices, los titulares deberán comunicar a la delegación provincial de Agricultura las fechas de celebración con diez días de antelación.

## Documentación para cazar

Ciudad Real. C. del C.

Es necesaria la licencia de caza de la comunidad autónoma, expedida por la Consejería de Agricultura, por un periodo de validez de uno o de cinco años. También se exige un seguro obligatorio de responsabilidad civil del cazador, un documento identificativo válido para acreditar la personalidad, el permiso correspondiente así como la guía del arma a utilizar.

Todos estos documentos ha de llevarlos consigo el cazador durante la acción de cazar o tenerlos razonablemente a su alcance, de

manera que permita mostrarlos a las autoridades o a los agentes con competencia en materia cinegética que lo requieran.

Es de destacar que para que los menores de 18 años puedan cazar con armas se requiere, además, que vayan acompañados por algún cazador mayor de edad.

Con carácter general, queda prohibido cazar en los llamados «días de fortuna», es decir, aquellos en los que, como consecuencia de incendios, inundaciones o sequías, las piezas de caza se ven privadas de sus facultades normales de defensa.

## COMIENZA LA TEMPORADA DE CAZA

## «Horizontes de Caza», un ejemplo de cómo rentabilizar la actividad cinegética

El pasado mes de febrero, José Finat, marqués de Corvera, recibió de la Cámara de Comercio e Industria de Toledo el premio a la actividad turística. Su empresa familiar, «Horizontes de Caza», es un claro ejemplo de cómo rentabilizar el negocio de la caza en Castilla-La Mancha.

La finca que posee en el término municipal de Mazarambroz (Toledo), «El Castañar», con cerca de 6.000 hectáreas y 24 empleados, se ha convertido en uno de los lugares más interesantes de

la geografía regional para practicar esta actividad deportiva. «En principio, en la finca cazábamos mi familia y mis amigos, hasta que llegó un momento —comenta el marqués de Corvera— en el que tuvimos que vender la caza para poder sobrevivir, desde entonces, el negocio ha ido prosperando».

La proximidad de este coto con la capital de España hace que buena parte de los cazadores que acuden a «El Castañar» sean de la comunidad de Madrid, aunque también se recibe a aficionados de otros puntos de la geografía nacional e incluso extranjeros, sobre todo italianos.

Sin embargo, no todos los que acuden a esta finca lo hacen para practicar la actividad cinegética, también hay personas que lo único que pretenden es disfrutar de un día de campo en contacto con la naturaleza. Para ello, se dispone de unas

habitaciones y un comedor para hacer más agradable y cómoda la estancia. Sobre la posible construcción de un hotel en esta propiedad, el marqués de Corvera asegura que serán sus hijos quienes «algún día» emprendan

este proyecto.

Aunque son muchas las empresas que se dedican a vender el derecho a la caza, sobre todo en una región como Castilla-La Mancha, no cabe duda que «Horizontes de Caza» ha sido una de las pioneras en la comercialización de la actividad cinegética en Toledo.

Respecto a los precios que se pagan por un puesto, José Finat asegura que depende de lo que se quiera cazar y el número de piezas a cazar. Así, un puesto de montería no baja de las cien mil pesetas, mientras que organizar una abatida de conejos se puede practicar desde cinco mil pesetas.

La finca «El Castañar», en la localidad toledana de Mazarambroz, con 6.000 hectáreas y veinticuatro empleos se ha convertido en uno de los lugares más interesantes para practicar la caza

## Los cazadores se gastan en taxidermia más de 90 millones

La apertura de la veda no sólo pone en marcha a los aficionados a salir al campo con la escopeta al hombro, también comienza la temporada para el gran número de empresas que viven de la caza, bien sean hoteles, industria del cuero o taxidermistas.

Las provincias de Ciudad Real y Toledo son las que aglutinan a un mayor número de artesanos del cuero y de la taxidermia, sobre todo en zonas de los Montes de Toledo como Los Yébenes, San Pablo o Ventas con Peña Aguilera. Según estimaciones realizadas el pasado año por la Federación Regional de Caza, los gastos efectuados por los cazadores en materia de taxidermia se aproximan a los noventa millones.

Para hablar del fascinante mundo de la taxidermia nadie mejor que un hombre que lleva más de treinta años en este oficio, heredado de sus padres y que también él está inculcando a sus hijos. Se trata de Inés Navas Romero, natural de Porzuna (Ciudad Real), quien junto a su mujer y sus dos hijos llevan preparando durante días todos los utensilios necesarios para comenzar el duro trabajo de limpiar, disecar y curtir las piezas de caza que llegan a sus manos. Inés Navas asegura que cada temporada su familia

realiza entre doscientas y doscientas cincuenta piezas; en un sólo día les puede llegar entre ocho y diez cabezas de venado que inmediatamente tienen que limpiar para que no se descompongan. Sin embargo, este oficio artesanal

también se va renovando con los años. Así, las cabezas ya no se rellenan de escajola, (algunas piezas

llegaban a pesar más de 30 kilos), ahora se utiliza el poliuretano, sustancia más ligera y que facilita su colocación en las paredes.

El venado y el jabalí son las piezas que más trabaja el taxidermista, siendo su precio entre las 25.000 y las 30.000 pesetas. El frontal del corzo oscila entre las 15.000 y las 18.000 pesetas; el muflón, unas 18.000 pesetas y los cráneos salen por las 8.000 pesetas. Sin embargo, el encargo más caro es la cabeza de un toro, por el que se pagan más de 110.000 pesetas.

Pero al hablar de la taxidermia es obligado mencionar a Juan Garoz Sevilla, natural de Los Yébenes y símbolo de los taxidermistas toledanos, según recoge el cervantista José Rosell en uno de sus artículos dedicado a este gremio. Este arte de «escultor naturalista» le llegó de su padre, que aprendió el oficio por correspondencia y su hijo seguirá el oficio.

Inés Navas, taxidermista realiza entre 200 y 250 piezas por temporada

# TOLEDO

UNA PROVINCIA ABIERTA A LA INVERSIÓN



Diputación Provincial de Toledo

## EMPRESAS

## Breves

## Citosa

El Centro Informático Toledano (Citosa), concesionario en Toledo y Talavera de la marca de ordenadores Olivetti está realizando durante esta semana en el Hotel Beatriz de Toledo una serie de demostraciones en directo de Internet y de oficina móvil. Con estas actuaciones, esta empresa demuestra cómo solucionar los problemas de gestión de la información y de transmisión de documentos.

## Hotel Santa Cecilia

El Hotel Santa Cecilia de Ciudad Real cuenta ya con cuatro estrellas, convirtiéndose así, junto con el Parador Nacional de Almagro, en el establecimiento hostelero de mayor graduación en la provincia de Ciudad Real. La dirección, representada por Francisco Chaves, ha creído conveniente reclasificar la categoría del mismo, teniendo en cuenta, que desde su implantación, hace ocho años, cumplía, en realidad, los mínimos requisitos, en cuanto a espacio y servicios. El representante del centro hotelero aseguró que, entonces, no consideró adecuado implantar tal categoría, aún cuando Industria se lo recomendó, teniendo en cuenta que la planta hotelera era insuficiente y escasa, optando así por una categoría intermedia. El hotel, situado en el corazón de la capital de la provincia cuenta con 70 habitaciones, entre ellas diez «suites» y 35 empleados.

## Repsol

El grupo refinero español Repsol ha reanudado las negociaciones con el holding austriaco OMV para hacer una fusión de activos de poliolefinas, según confirmó el director de Repsol Química en Puertollano, Antonio Dovale Ferreiro. De llevarse a término la fusión, la empresa resultante se consolidaría como la tercera productora de Europa de poliolefinas. Las negociaciones para la fusión comenzaron en 1994 y después de un año de conversaciones el proyecto no cuajó. Ahora se reabre la negociación con el objetivo de incrementar la competitividad de ambas empresas en el mercado mundial. Informa A. Barcenilla.

## CCM

El pasado miércoles se inauguró una nueva sucursal de la Caja de Castilla-La Mancha en Toledo. Se trata de la oficina urbana 14, situada en la calle Alberche, número 13, de la barriada de Santa María de Benquerencia. Al acto de inauguración acudió el presidente de la CCM, Tomás Martín Peñato, y el director general, Francisco Vecino.

## Disproclinc S.L.

Ha llegado a la provincia de Ciudad Real la denominada «bayeta ecológica», que ha sido importada por España por la empresa rusa Donergoin S.L., siendo distribuida en Castilla-La Mancha por la madrileña Diproclinc S.L. Se trata de una simple bayeta capaz de limpiar cualquier tipo de superficie «sólo con agua», sin que necesite ningún tipo de producto químico tan perjudicial para el medio ambiente. Informa C. del Campo.

## Eduardo Barrera: «Guadalajara tiene unas grandes potencialidades turísticas por explotar»

**E**DUARDO Barrera es un joven empresario de Guadalajara que trata de conseguir, junto al resto de la Asociación de Jóvenes Empresarios, en trámites de constitución, que las instituciones, las entidades financieras y el resto de los empresarios confíen en los proyectos de los jóvenes que aportan nuevas ideas empresariales. Su grupo, comandado por su «buque insignia» Turiscamán, se centra en el sector turístico, especialmente en la formación y asesoramiento a profesionales

Guadalajara. M. Ruiz

Turiscamán es una empresa dedicada a la formación empresarial del sector turístico en Guadalajara, una provincia, que según este joven empresario de 32 años «tiene grandes posibilidades aún por explotar».

— ¿Cuántas empresas forman su grupo empresarial?

— Ahora mismo tenemos tres empresas: Servaser, una pequeña gestoría, Turiscaman, el buque insignia del grupo; Quad Tours, que organiza rutas en motos de cuatro ruedas.

— ¿Cuáles son los principales problemas a los que se enfrenta un joven empresario?

— Nos cuesta mucho conseguir los créditos en bancos y cajas de ahorro. El problema que tenemos los jóvenes respecto al resto de pymes, es que cuando pides un crédito, piden el patrimonio del padre, no apoyan los nuevos proyectos, sino que se fijan en si tu padre tiene un buen patrimonio para avalarte, si no, no tienes crédito. De hecho, prácticamente todos los asociados tenemos avaladas nuestras líneas de crédito por nuestros padres. Y estamos empezando a estar cansados de ese tema.

— ¿Y su relación con las instituciones?

— Las instituciones a veces, no te atienden con la seriedad que deberían porque piensan que estás elucubrando, pero no hemos tenido problemas con ellas. De hecho, la Junta nos ha financiado varios



«Los bancos y cajas deben creer más en los jóvenes empresarios»

proyectos.

— ¿Por qué decidió instalarse en Guadalajara?

— Creo que Guadalajara tiene una posibilidades turísticas inmensas que no están explotadas. Cuenta con el mercado potencial de los cinco millones de habitantes de Madrid, además de los cuatro millones y medio extranjeros que recibe anualmente, que son un mercado nada desdeñable. Simplemente con que explotáramos un 0,01 de estas potencialidades, la provincia podría ofrecer unos grandes servicios.

— ¿Cuáles son los objetivos de Turiscaman?

— Lleva el servicio de formación del personal de algunas oficinas de turismo, aunque queremos involucrarnos más y llegar a un acuerdo con la Consejería de Industria y Trabajo para que nos permita ampliar nuestro campo participando más en la gestión final de las oficinas. También hemos constituido un centro de formación en colaboración

con el Inem y ahora impartimos tres cursos: cocina, emprendedor turístico e Inglés Turístico. Nos gustaría incorporarnos al Plan Corredor, y así se lo hemos propuesto al secretario técnico de la Consejería, García Brea.

— ¿Qué otros proyectos tiene su grupo?

— Uno de los mayores es la constitución de la Asociación de Jóvenes Empresarios de Guadalajara cuyo objetivo es conseguir más apoyos para los jóvenes que empiezan. Unas 20 empresas provinciales ya están participando en el proyecto

de la Asociación. La idea es hacer una asamblea a finales de mes y ponernos en marcha inmediatamente, contactando con entidades financieras y con la Administración. De hecho, Ibercaja ya ha mostrado mucho interés.

— ¿Es la creación de empleo una prioridad?

— En total en el grupo somos 23 personas, con creación de siete puestos de trabajo neto en el último año. Turiscaman ya empieza a obtener beneficios. Parte de los mismos los estamos destinando a un proyecto interesantísimo: Un plan de calidad total. Estamos tratando de homologarnos en la normativainternacional ISO-9002. De hecho, somos una de las 11 empresas de Castilla-La Mancha que lo está tramitando. Implantar este sistema de calidad nos costará cuatro millones de pesetas. Turiscamán sería la primera empresa de servicios turísticos en la región que tuviera este certificado.

## EMPRESAS

## La empresa «Ionmed» creará en Tarancón veinte puestos de trabajo directos

**E**N el plazo aproximado de un año, la localidad conquense de Tarancón contará con una factoría del Grupo Téneo dedicada a la esterilización electrónica de productos farmacéuticos, médicos y agroalimentarios. La inversión de esta planta de tecnología punta, «Ionmed Esterilización, S.A.», supera los mil millones de pesetas y supondrá la creación de veinte puestos de trabajo directos

Cuenca. Miren Delgado  
La tecnología de la empresa «Ionmed Esterilización, S.A.» será de última generación y ha sido considerada no contaminante, ya que se basa en un sistema de campos eléctricos que ha superado al anterior proceso, basado en la utilización de cobalto. La planta podrá esterilizar una media de 80.000 metros cúbicos al año, a razón de quince metros cúbicos por hora. Será la primera factoría española que incorpora una tecnología basada en la esterilización por un sistema de haces de electrones.

Con la instalación de «Ionmed» en Tarancón, el proyecto se desmarca del que la empresa tenía en un principio previsto poner en marcha en la localidad alcañense de Cabanilla del Campo, en la provincia de Guadalajara, que se deses-

timó por la controversia política que surgió.

En este sentido, el director comercial de la factoría, Santiago Valderrábanos, ha explicado que se garantizará la seguridad en la zona y que se trata de una empresa que, por las características que tiene, se ha instalado en polígonos industriales e incluso a cincuenta metros de zonas urbanizadas en algunas ciudades europeas, por lo que no existe peligro, siempre y cuando se lleven los habituales controles de seguridad.

«Iomed» ha elegido Tarancón por las grandes facilidades que la zona ofrece para la instalación de la empresa. A las buenas comunicaciones tarancónas hay que unir los incentivos regionales y las subvenciones que se contemplan en los Fondos Feder y en el Pacto Industrial de Castilla-

La Mancha, que han supuesto para esta empresa, por tratarse de una zona Objetivo 1, entre cincuenta y cien millones de pesetas más que los que ofrecía la Comunidad de Madrid.

Tanto la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha como la Diputación de Cuenca y el Ayuntamiento de Tarancón han acogido el proyecto con gran optimismo, ya que supone una importante promoción económica para la comarca.

La nueva planta se instalará en la antigua carretera Madrid-Valencia, en los terrenos previstos por la segunda fase del plan parcial de ordenación urbana de Tarancón. La Corporación municipal ya ha iniciado los contactos con la empresa para la venta de terrenos a bajo coste.

### Breves

#### Traten Tempora

La empresa toledana Traten Tempora, dedicada al trabajo temporal, será la primera en Castilla-La Mancha que ofrezca una página web en Internet, tanto para los demandantes de un puesto de trabajo como para aquellas personas interesadas en conocer las diferentes ofertas laborales existentes en el mercado regional. Esta empresa, dirigida por José María Galán, ha creado una base de datos activa para personas de la región que quieran ofrecer sus servicios y para empresas interesadas en cubrir puestos de trabajo. Este servicio será gratuito desde cualquier terminal de Internet y el acceso contará con distintos niveles de protección y confidencialidad. Los responsables de Traten Tempora firmarán varios convenios con instituciones públicas de la región para su inclusión en esta página. Esta empresa tuvo más de mil contrataciones durante el pasado año. La dirección de la página de Internet es [www.traten.e.s](http://www.traten.e.s).

#### McDonald's

La cadena de hamburgueserías McDonald's contempla en sus planes de expansión para los próximos tres años, abrir dos nuevos restaurantes en Ciudad Real y Cuenca, que se unirían a los existentes en Puertollano, Toledo, Guadalajara y Albacete. El director de Operaciones de McDonald's en España, Faustino Pérez, anunció durante su visita a la hamburguesería de Puertollano, que en los próximos tres años la cadena tiene previsto abrir en España cien nuevos restaurantes, con 20.000 millones de inversión y que supondrán la creación de 6.000 puestos de trabajo. Actualmente la cadena tiene en España 109 restaurantes y prevé cerrar el año con 125. Uno de los principales proveedores de McDonald's en España se encuentra en Toledo. Se trata de la empresa Lyo Productos Cárnicos, donde sólo se procesa carne cien por cien de vacuno. Informa Ana Barcenilla.

#### Telefónica

La compañía Telefónica ha implantado en la provincia de Ciudad Real un nuevo servicio de hilo musical. A través de su filial ST Hilo, cerca de una treintena de clientes pueden disfrutar ya de música e información las veinticuatro horas del día. La nueva modalidad está orientada, fundamentalmente, para hoteles y establecimientos con salas de espera, aunque también puede ser solicitado por los ciudadanos en general. Según el director general de la empresa, Francisco González, con este servicio se busca, sobre todo, «el entretenimiento» del abonado. Para ello se ofrecen hasta seis canales distintos.

#### Central de Trillo

La organización ecologista Aedenat ha calificado de grave el último incidente conocido en la central nuclear de Trillo (Guadalajara), al poner en peligro la seguridad. Aedenat ha pedido al Ministerio de Industria el máximo rigor en las sanciones a aplicar. Estima que la central ha incurrido en una infracción grave y debe ser sancionada. Las sanciones previstas en la Ley pueden alcanzar los cien millones de pesetas.

## Los empresarios del polígono industrial de Campollano quieren introducirse en Internet

Albacete. Amparo Álvarez  
La instalación de una oficina postal en el polígono industrial de Campollano ya supuso una mejora notable de los servicios de comunicaciones para las empresas de Albacete. Aquello fue hace un par de años, pero pronto el correo empresarial podría quedar relegado al baúl de los recuerdos si prospera la iniciativa de introducir a Campollano en Internet. La Asociación de Empresarios del Polígono, Adeca, ha decidido alquilar un espacio telemático de algún centro servidor que ya disponga de acceso a la red, y subdividirlo entre sus socios, para el intercambio de información y promoción de productos industriales de Albacete.

Según el director gerente de Adeca, Juan Carlos

Rodríguez, la llamada «infovía» de Telefónica «va a facilitar considerablemente nuestro enganche a Internet, proque podremos utilizar las líneas de cualquier servidor de España a coste de llamada local».

Navegar por la red permitirá mostrar los catálogos de las empresas a compradores y distribuidores de todo el mundo, contrastar información y disponer de servicios de la propia Adeca, que enviará sus circulares a través del ordenador.

Algunas empresas de grandes dimensiones del polígono de Campollano ya disponen de conexión, y cerca de veinticinco de las trescientas asociadas estarían en condiciones tecnológicas y económicas de navegar en solitario por Internet, «pero no podemos

olvidar que la gran mayoría de las industrias albaceteñas son pymes, que no podrían costearse por sí mismas este sistema para uso individual. Lo bueno de alquilar y subarrendar por nuestra parte es el gran abaratamiento que vamos a conseguir para los usuarios, a cambio de resultados muy positivos».

El sistema concreto a utilizar por Adeca será el de «páginas web», muy fácil de consultar por el empresario a través de su terminal. Las primeras pruebas se han podido ver en el stand que utilizó la asociación durante la pasada Feria de septiembre. Durante este mes se negociará el alquiler del espacio, y antes de fin de año debe comenzar esta experiencia de «navegación» colectiva por Internet.

## AGRICULTURA

## Agronoticias

## Liquidación del aceite de oliva

La Asociación de Productores de Aceite de Oliva de Castilla-La Mancha va a practicar la liquidación de la subvención del aceite de oliva correspondiente a la campaña 1994/95, a los socios mayores de 500 kilos de aceite. Esta subvención, procedente de la Unión Europea, se liquidará el próximo día 16 de octubre y se distribuirá entre 7.211 oleicultores de las provincias de Ciudad Real y Toledo. En concreto, las cooperativas afectadas son 21 en Ciudad Real y 45 de la provincia de Toledo. El montante de la subvención asciende a 119.825.843 pesetas y se liquidará por kilo de aceite, realmente producido a 18,26 pesetas kilos. Sin embargo, según ha explicado el director gerente de la Asociación, Jesús Magro, para el próximo mes de noviembre se efectuará el anticipo de de 2.000 millones de pesetas entre más de 18.000 oleicultores correspondiente a la campaña 1995/96.

## Cosecha de remolacha

La producción de remolacha en Castilla-La Mancha se situará este año entre las 690.000 y las 700.000 toneladas, según las previsiones realizada por la Asociación Regional de Remolacheros. La cosecha comenzó el martes con la apertura de la fábrica de Ciudad Real y el 14 con la de Linares, en Jaén y se prevé que tenga unos índices óptimos de riqueza sacárica similar a la del año anterior.

## Destilación preventiva

Los viticultores comunitarios pedirán a la Comisión Europea la apertura de la destilación preventiva ante el aumento estimado de la producción. La producción comunitaria se situará entre 169 y 172 millones de hectolitros, frente a los 150,6 millones alcanzados en la campaña pasada, según las estimaciones realizadas por el Comité de Organizaciones Profesionales Agrícolas de la Unión Europea.

## Asamblea de Caja Rural

El Consejo Rector de Caja Rural de Toledo, en su última sesión ordinaria, ha convocado Asamblea General Extraordinaria para el próximo 22 de noviembre, en cuyo orden del día se establece la elección del presidente de la entidad, además de los cinco vocales del Consejo que cumplen con su mandato.

## Técnicos de la Universidad de Castilla-La Mancha logran estudiar los efectos de un incendio forestal

UN equipo de investigadores de la Escuela Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos del Campus de Albacete, encabezados por José María Herranz, ha realizado a lo largo de las últimas semanas una serie de quemadas controladas de pequeñas parcelas de monte público en la Sierra de Albacete para poder estudiar desde dentro los efectos y evolución del fuego en la vegetación justo en el momento de producirse un incendio forestal. El proyecto, pionero en Castilla-La Mancha, comprende realizar estas quemadas en varios puntos de España

Albacete. E. Fernández  
Las parcelas incendiadas, siempre bajo estricto control del Servicio Especial de Prevención y Extinción de Incendios (Sepei) de la Diputación Provincial, median 50 por 50 metros y entre las seis que se quemaron suman un máximo de hectárea y media.

El sistema utilizado para estudiar la evolución de las llamas consiste en una red de cables con revestimiento aislante que registran la temperatura en sus extremos, situados a diferentes alturas e incluso enterrados

bajo el suelo. Dicha red se conecta a un ordenador, el cual analiza la manera en que se comportan las llamas y establece un patrón que servirá a la hora de analizar la forma más conveniente de extinguir un fuego.

El programa global tiene una duración prevista de más de tres años, y también contempla seguir la evolución del monte después del incendio, así como las técnicas que permitan acelerar su recuperación mediante siembras, sobre todo de pino carrasco. La financiación corre a cargo del Cicyt

(Comisión Interministerial de Ciencia y Tecnología).

Además de José María Herranz, intervienen en el estudio Juan José Martínez, Jorge de las Heras y Pablo Ferrandis por parte de la Escuela de Ingenieros Agrónomos de Albacete. Por parte de la Universidad de Murcia, Mario Honrubia como representante del Departamento de Biología Vegetal, y José Antonio Veiga, por el Centro de Investigaciones Forestales de Lourizán (Pontevedra); también toma parte en el proyecto la Politécnica de Almería.

## Mil ganaderos de Ciudad Real ya han percibido el primer anticipo de la prima para el ovino-caprino

Ciudad Real. C. del Campo  
Más de un millar de ganaderos de la provincia de Ciudad Real han recibido, a través de la Caja Rural, el primer anticipo de la prima ovino-caprino, en la presente campaña 96 y que supone el 30 por ciento del montante total, que se distribuirá de aquí al mes de febrero. En concreto, han sido 422 millones de pesetas los que una vez transferidos por la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha fueron

inmediatamente ingresados el pasado 24 de septiembre, en las respectivas cuentas corrientes de los ganaderos que tramitaron sus ayudas, a través de las sucursales de la Caja Rural de Ciudad Real.

Esta prima forma parte, según ha explicado el coordinador del Gabinete Agrícola de la entidad, Manuel Ciudad, de las ayudas establecidas en la Política Agraria Común, que en el caso de esta cam-

paña, fija 2.127,58 pesetas por cada cabeza de oveja productora de cordero pesado y 1.594,49 pesetas por cada oveja ligera o de raza manchega, así como las cabras. El segundo plazo, según ha señalado el representante de la Caja Rural, se efectuará en el mes de diciembre, con un precio establecido para las ovejas productoras de cordero de 3.854 pesetas, mientras que para las ligeras y cabras será de 3.040,46 pesetas.

CAJA RURAL DE ALBACETE

CAJA RURAL DE CIUDAD REAL

CAJA RURAL DE TOLEDO

CAJAS RURALES...

AGRICULTURA

# Agricultura quiere que la UE siga aplicando los mismos criterios en la financiación de los «Leader»

La Consejería de Agricultura y Medio Ambiente es partidaria de que la Unión Europea siga aplicando los mismos criterios que hasta ahora se han mantenido en la financiación de los programas «Leader II» y, por ello, ha solicitado al Ministerio la convocatoria de una reunión con todas las Comunidades autónomas para elaborar un documento conjunto sobre este asunto.

Las actuaciones de los diez Grupos de Acción Local del programa «Leader II» de la región que han iniciado medidas de innovación rural están sufriendo una paralización por cambios en la interpretación de la normativa comunitaria respecto a su financiación. El director general de Agricultura de la Comisión Europea, Guy Legras, ha elaborado un dictamen en el que concluye que no se puede recibir una doble financiación a través de diferentes líneas de los fondos estructurales, filosofía contraria



líneas de fondos estructurales.

Ante esta situación, el viceconsejero de Agricultura, Antonio Salinas, se reunió recientemente con los gerentes de los diez Grupos de Acción Local del programa «Leader II» para explicarles los cambios de interpretación en la asignación de los fondos europeos, la postura de la Consejería y la petición al Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación de convocar la citada reunión para buscar soluciones a éste y otros problemas.

Por otra parte, el Ministerio de Agricultura, que tiene que aportar el 6 por ciento del presupuesto total del programa, tiene presupuestados sólo los fondos correspondientes al Fondo Europeo de Orientación y Garantía (Feoga) y no ha consignado las partidas correspondientes al Fondo Europeo de Desarrollo Rural (Feder) y al Fondo Social Europeo.

a la que se venía aplicando hasta el momento.

Esta interpretación también es diferente a la de la Intervención General del Estado que considera compatible la financiación por medio de programas «Leader II» y de otras

## Maraver cree que el Plan del Viñedo puede ser financiado por Medio Ambiente

El consejero de Agricultura y Medio Ambiente, Mariano Maraver, cree posible que la Unión Europea financie el Plan de Recuperación de la Capacidad Productiva del Viñedo a través de los fondos comunitarios que se destinan a la protección y recuperación del medio ambiente. Según dijo Maraver en Alcázar de San Juan, la UE cada vez destina menos dinero para ampliar mercados y más para programas medioambientales, luego si el deterioro del viñedo en la región se considera como pérdida de masa vegetal, es posible que la UE financie el Plan.

## Iniciativa Rural constata un cambio en la tendencia de despoblación del medio rural

Según una nota remitida por la asociación agraria Iniciativa Rural-Jóvenes Agricultores, los datos que arroja el último censo de población, elaborado por el Instituto Nacional de Estadística, reflejan un incremento de la población en las zonas rurales con menos de 2.000 habitantes y semirurales, mayores de 2.000 y menores de 20.000 habitantes.

Según el análisis realizado por Iniciativa Rural, las causas de la vuelta de los españoles al medio rural se debe, por un lado, a que en los pueblos cercanos a las ciudades se ha incrementado la presencia de jóvenes que no pueden

independizarse en las urbes debido al elevado coste de la vivienda; por otro, existe un importante grupo de jóvenes que no encuentran trabajo en la ciudad y han aprovechado las posibilidades que ofrecen las zonas rurales: turismo rural, explotaciones agropecuarias y cinegéticas, etc. Además, los jubilados con pensiones bajas retornan a sus pueblos, donde el coste de la vida es inferior.

Esta organización está trabajando para lograr mejorar las condiciones de incorporación de los jóvenes a actividades relacionadas con el mundo rural.

## Toledo acogerá durante un año un master de ganadería integral

Toledo. P. H.

Veterinarios, empresas agropecuarias, gerentes y técnicos de explotaciones ganaderas, técnicos de administración, profesionales libres y gerentes de cooperativas son los profesionales que pueden participar desde esta semana y a lo largo de un año en un master de ganadería integral, organizado y patrocinado por la Caja de Castilla-La Mancha en colaboración con la Unión Europea, la Junta de Comunidades y Unesco.

Este curso, que se impartirá los fines de semana (viernes por la tarde y sábados por la mañana), está orientado a la mejora de las aptitudes y actitudes empresariales de los responsables de empresas y explotaciones ganaderas.

Los objetivos de esta master son fomentar el cambio y la innovación, a través del intercambio de información, experiencias y conocimientos entre los participantes; desarrollar en los técnicos, directivos y empresarios un método de pensamiento científico que sistematice sus experiencias y ampliar y actualizar el horizonte de conocimientos de los participantes.

La celebración de este master se realizará en el Palacio de Benacazón, en Toledo y las plazas son limitadas, previsto un máximo de 35 personas.

Entre los contenidos que desarrollará este curso sobre ganadería integral está la ganadería en la Unión Europea (censos, producciones, Política Agrícola Común); evolución y determinantes de la ganadería española; posibilidades de las distintas especies ganaderas frente al modelo productivo; el sector porcino en España; programa de alimentación y nuevas tecnologías en ganadería.

**CAJA RURAL DE TOLEDO**

**CAJA RURAL DE CIUDAD REAL**

**CAJA RURAL DE ALBACETE**

**TU CAUCE NATURAL**

## Entrevista

# Jerez: «Fedeto orienta cada esfuerzo a la

## El presidente de la Federación Empresarial, satisfecho de las relaciones con los sindicatos

Fernando Jerez, copropietario de una de las más importantes empresas de Toledo dedicadas a producir material de construcción, es desde el pasado 7 de marzo presidente de la Federación Empresarial Toledana (Fedeto). Al frente de esta institución, que agrupa a más de 16.000 empresarios, Jerez se ha propuesto

—En su discurso de toma de posesión como presidente de Fedeto se comprometió a impulsar los contactos de la Federación con las instituciones. ¿Han bastado seis meses?

—Lo que les interesa a las empresas es que se les dé el mayor número de servicios posibles y de la mejor forma posible, y la fórmula para conseguirlo es dialogar continuamente con las instituciones. Por ello, en este medio año he mantenido contactos personales con muchísimas entidades bancarias que se han materializado en proyectos de financiación empresarial y también con todas las instituciones públicas relacionadas con la actividad que desarrollamos, sobre todo las Consejerías de Agricultura e Industria, y también la Delegación del Gobierno o el Ayuntamiento de Toledo. No podemos dejar a nadie al margen.

—Parece que también ha habido un acercamiento con la Cámara de Comercio e Industria de Toledo, que era otro de sus objetivos.

—Hay que buscar los intereses de la Federación por encima de los desencuentros personales que haya habido en el pasado, y

**«En una organización empresarial debemos ser críticos con nuestra propia labor para beneficiar más a los asociados. Si no caeríamos en la comodidad y terminaríamos desapareciendo»**

si en definitiva la Cámara y Fedeto tienen los mismos intereses, e incluso comparten miembros en sus respectivos Consejos Ejecutivos, es absurdo que vayamos cada uno por un lado. Ahora hay que emprender proyectos conjuntos que beneficien a los empresarios toledanos.

### Diálogo sindical

—¿Qué dinámica se ha desarrollado con respecto a los sindicatos?

—Considero que nunca ha habido tan buenas relaciones con los sindicatos a nivel de la provincia de Toledo. Perpetuar conflictos con estos agentes también es absurdo, ya que ellos defienden a los trabajadores y nosotros lo único que perseguimos es sacar adelante nuestras empresas, hacerlas más prósperas y más ricas, y eso indudablemente redundará en el bienestar social general.

impulsar un tejido industrial y de servicios profundamente diversificado por el que —reconoce— «todavía hay mucho que hacer». En su discurso, el presidente de Fedeto reitera que su misión es beneficiar los intereses de esas empresas por encima de cualquier otro objetivo. El diálogo y la dedicación son sus claves.

Toledo. Laura L. Caro

tos débiles y las actividades que mejor desarrolla la federación

—No del mismo modo que lo ven los empresarios, para eso se les va a preguntar. En todo caso, partimos de que en la organización debemos ser críticos con nuestra propia labor, es fundamental porque si no corres el riesgo de no crecer como lo estamos haciendo. Si renuncias a la autocrítica y te vuelves cómodo tiendes irremediamente a desaparecer, porque no eres competitivo. Por eso estamos pendientes de cada novedad para incorporarla a las empresas y también a la Federación.

### Competitividad

—¿Cuáles son los últimos avances que ha integrado la institución para impulsar la competitividad de las empresas de la provincia?

—Por razones obvias, continuamente incorporamos nuevos sistemas y programas en los diferentes departamentos de la Federación, sobre todo en el económico financiero y también en el jurídico y el laboral. Pero si hay que destacar algún servicio innovador, es la página que re-

### El reto de la Formación

—La actividad formativa que despliega la Federación es mayor cada año. ¿Se va a seguir insistiendo en este capítulo?

—La Federación Empresarial Toledana destina este año el 50 por ciento de su presupuesto, que asciende a 298 millones de pesetas, a actividades de formación tanto de trabajadores como de empresarios. Atendemos a una realidad muy obvia, y es que si la empresa es cambiante y necesita innovación, por eso desde la Federación es imprescindible promover continuamente cursos para incorporar todos los avances.

—¿Se está haciendo hincapié en algún aspecto en concreto?

—Se presta especial atención a los sectores nuevos y a las modificaciones legales, pero en general se insiste en todo aquello que demandan las propias empresas.

—También se está promoviendo

intensamente el acercamiento de los universitarios a las empresas a través de las prácticas

—Es imprescindible andar en los conocimientos teóricos de los estudiantes, para eso ya hemos firmado un convenio con la Universidad regional que a nivel provincial no existía. En quinto curso ya se tiene que palpar el ambiente empresarial, porque concluir una carrera sin haber tomado contacto con una empresa real puede suponer que ya no se entre.

—¿Qué le queda a la Federación por hacer en materia de formación?

—Seguir progresando. Hemos pasado de formar 664 alumnos en 1991 a los 2.685 que pasaron por la institución el año pasado. Ahora el reto es acercar el servicio a otros puntos, como Talavera u otros municipios de la provincia.

### Fedeto en Talavera

—¿Cuándo va a contar finalmente Talavera con una sede de Fedeto?

—Está previsto que las instalaciones se inauguren a final de este mismo mes en la calle Mesones. A partir de ese momento Talavera contará con unas oficinas dignas con técnicos y cursos de formación adaptados a las demandas de los empresarios de la zona.

—¿Las diferencias con Fepemta (Federación de Empresarios de Talavera) han dejado ya de constituir un obstáculo para la instalación de Fedeto en esa localidad?

—Considero que se ha buscado un poco el morbo al comentar que vamos a Talavera a hacer la competencia a Fepemta, y no es así. No queremos rivalizar ni polemizar. Ni mucho menos, sino acerca el servicio de la Federación a Talavera, un área donde

tenemos muchos asociados con idéntico derecho que los de la capital a tener cerca los servicios de la organización a la que se han sumado.

—Una vez que se cuente con esta delegación, ¿está previsto ampliar el número de oficinas de Fedeto en el resto de la provincia?

—Eso siempre va en función de la demanda y del presupuesto, pero la sede de Talavera de la Reina es la única prevista de momento. Vamos poco a poco, atendiendo también la oficina de la Villa de Don Fadrique, donde se desplaza un técnico dos veces por semana. Todavía estamos pagando la sede de Toledo, única en la provincia por su dimensión y su personal técnico y administrativo, y también se trata de asumir los gastos de las aulas de formación que inauguramos recientemente.

Entrevista

# mejora de 16.000 empresas toledanas»

**«La economía de la provincia de Toledo mejorará si se cumplen los objetivos fiscales y de política monetaria del Gobierno. A corto plazo va a ser realmente muy duro, pero después de una inflexión los resultados futuros sí van a ser positivos»**

cientemente hemos abierto en internet, el primer centro servidor de este tipo que existe en Castilla-La Mancha

—¿Qué posibilidades abre esta fórmula a las empresas de la provincia?

—Es una lanzadera a nivel mundial para que promocionen sus productos. Se trata de un escaparate donde podrán insertar páginas todas las empresas para poder publicitarse a nivel provincial, nacional e incluso mundial. Uno de los mayores problemas que tienen estas entidades a la hora de ampliar mercados es la publicidad y ¿dónde mejor sitio que en un soporte de la Federación Empresarial de Toledo?

—Si sus objetivos de proyectar la Federación se están cumpliendo satisfactoriamente ¿qué hay de su intención de estabilizar la institución «de puertas para adentro»?

—Tuve claro desde el principio

que si el ambiente está desequilibrado no se puede trabajar por el interés de los empresarios. Por eso he intentado conciliar todos los sectores y que haya un ambiente de paz y tranquilidad. Efectivamente cuando tomé posesión había problemas externos e internos y ya no los hay. A partir de ese punto de inflexión, ahora sí que se puede trabajar.

—¿Qué estrategia ha utilizado para lograr la estabilidad en el seno de la Federación?

—Otra vez el diálogo, sin duda. Si una persona ocupa un cargo en esta institución, tiene problemas personales y no los sabe eludir, es una persona no válida para esa responsabilidad. En cuanto a las dudas que había sobre supuestas operaciones inmobiliarias irregulares, una auditoría ha demostrado que se actuó con arreglo a la decisión de la Junta Directiva de Fedeto y dentro del objeto social de la institución.



Fernando Jerez, presidente de Fedeto desde marzo de 1996

## Economía provincial: buenas perspectivas, pero a largo plazo

—¿Cómo se ve el tejido productivo y de servicios de la provincia de Toledo desde una Federación que agrupa a más de 16.000 empresarios?

—El segundo trimestre de 1996 ha sido el más positivo de los últimos diez años en cuanto a creación de empleo. Este dato es significativo del crecimiento que se está experimentando y de que se ha roto la tendencia a la desaceleración registrada el año pasado. Pero no es suficiente por que la recuperación está siendo muy lenta.

—Por sectores, ¿dónde se localizan las expectativas más optimistas?

—El sector servicios en Toledo es el que muestra un tono más sostenido de actividad, como lo demuestra que el empleo haya subido en este área en torno al 4,5 por ciento en el segundo trimestre. Junto a él, no hay que olvidar el sector agrario, que este año se ha visto beneficiado por una climatología favorable que ha repercutido sobre todo en la mejora de los cultivos, especialmente en los cereales.

—¿En qué medida va a influir entonces este capítulo en los indicadores generales de la economía provincial de Toledo?

—De cumplirse las expectativas, la aportación de la agricultura al crecimiento del PIB provincial se situará este año en torno al medio punto.

—Por el contrario, parece que otros sectores tan importantes en la provincia como el de la construcción no evolucionan tan satisfactoriamente ¿a qué se debe?

—La construcción no muestra síntomas de reanimación, y a medida que avanza el año cada vez es más preocupante su situación. Por ejemplo, el consumo de cemento cayó en el primer semestre casi un 15 por ciento, y es que la demanda de vivienda se ha reducido considerablemente porque la inestabilidad laboral impide a muchas familias plantearse una inversión de este tipo. Pero si el sector de construcción está atravesando un momento tan bajo se debe también al retroceso de la licitación, que ha caído casi un 35 por ciento en los primeros meses del año, y además no es previsible que se recupere a corto plazo a la vista de las decisiones del Gobierno de recortar el gasto público.

—Entonces, ¿qué condiciones deberían darse para que se produzca el despegue de la economía provincial?

—En la Federación creemos que la economía provincial mejorará si se cumplen los objetivos de las medidas del Gobierno en materia fiscal y de política monetaria, aunque también pensamos que deberían complementarse con otras líneas a corto plazo que estimulen la demanda interna.

—¿Quiere eso decir que no se va a apreciar una evolución positiva en los próximos meses?

—Las perspectivas a corto plazo no son alentadoras en la provincia de Toledo, aunque depende de los índices económicos. Muchas veces lo que el inversor busca es estabilidad, y eso ya se está consiguiendo, pero como el Gobierno no es demasiado sólido la seguridad tampoco es plena. En todo caso, es previsible que los resultados en un futuro sean positivos.

—¿Cómo se está afectando esta situación a la capacidad inversora de los empresarios toledanos?

—Ahora mismo hay cierto optimismo en cuanto a cartera de pedidos y producción industrial y manufacturas de consumo no alimenticio, pero la atonía del consumo privado sigue repercutiendo negativamente.

## AYUDAS Y CONVOCATORIAS

## Industria

□ **Cursos para jóvenes emprendedores.** La Dirección General de Juventud de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha ha convocado cursos sobre «empresas e innovación» y «jóvenes emprendedores». El objetivo de esta convocatoria es la adquisición de conocimientos de gestión y creación de empresas. La duración será de cuatro meses y el plazo de presentación de solicitudes es hasta las catorce horas del 31 de octubre de 1996. Para más información acudir a las delegaciones provinciales de Educación y Ciencia.

□ **Ayudas para el desarrollo local.** La Consejería de Industria y Trabajo ha publicado una orden por la que se establecen ayudas para realización de actividades en materia de desarrollo local. Esta orden tiene por objeto el establecimiento de un programa de ayudas para la dinamización y coordinación de las actuaciones que en materia de desarrollo económico local realizan los municipios y la Consejería de Industria y Trabajo.

Los beneficiarios podrán ser ayuntamientos, mancomunidades o agrupaciones de hecho de municipios, así como sociedades u organismos autónomos promovidos por las anteriores entidades que tengan por objeto la promoción de la actividad económica en sus respectivos ámbitos de actuación y que actúen como promotores de alguna de las actividades comprendidas en la presente orden, que entró en vigor al día siguiente de su publicación en el Diario Oficial de la Región, en concreto el 27 de septiembre.

## Formación

□ **Programa de Inserción Laboral.** Existe un programa para la Inserción Laboral «Youthstart», para jóvenes entre 16 y 20 años. El proyecto plantea tres tipos de acciones: información, formación y asesoramiento e inserción. Las áreas de actuación son medioambiente, servicios a personas y nuevos sistemas de información. Para más información, contactar con el Ayuntamiento de Moral de Calatrava (Tlf. 330001), Ayuntamiento de Torre de Juan Abad (tlf. 383519) y Valdepeñas (Sede Manserja).

□ **Personal de Administración.** Durante la segunda quincena del mes de octubre se desarrollarán cursos gratuitos para personal de la Administración, organizados por la FSP-UGT, dentro del Plan de Formación Continua de 1996. Los interesados en estos cursos, que tratarán sobre las toxicomanías, pueden dirigirse a las secciones sindicales, federación provincial o regional de la FSP-UGT. La inscripción se realizará en IFES.

□ **Cursos gratuitos de la Cámara de Comercio de Guadalajara.** Se ha abierto la convocatoria de cursos gratuitos de especialización, organizados por la Cámara de Comercio de Guadalajara y destinados a jóvenes con titulación académica que se encuentren en situación de desempleo. Los cursos corresponden a Derecho Comunitario (200 horas), Comercio Exterior (100 horas), Entorno Jurídico Empresarial (185 horas) y Formación General de Vendedores (200 horas). A este curso se puede acceder con título de FP II.

## Agricultura

□ **Fomento de la agricultura extensiva.** El artículo 6 de la Orden de 25 de julio de 1996 de la Consejería de Agricultura y Medio Ambiente, por la que se regulan las ayudas para el fomento de la agricultura extensiva, en la campaña agrícola 96/97, dispone que el plazo para presentar las solicitudes de ayuda finaliza el 30 de septiembre. Sin embargo, dada la novedad en el plazo de presentación de solicitudes respecto a la campaña anterior y oídas las manifestaciones de determinadas organizaciones agrarias, resulta necesario ampliar el plazo para la presentación de solicitudes de ayuda para el fomento de la agricultura extensiva. Por tanto, el plazo se amplía hasta el 15 de octubre, siendo denegadas las ayudas solicitadas transcurrido este plazo.

□ **Subvenciones a organizaciones profesionales agrarias.** Una orden de 20 de septiembre de 1996 regula las subvenciones a las organizaciones profesionales agrarias para la realización de acciones conjuntas con la Consejería de Agricultura y Medio Ambiente de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha. Las subvenciones que se concedan tendrán como finalidad atender una parte de los gastos originados a las organizaciones profesionales agrarias por el desarrollo de actividades de divulgación, formación de agricultores y ganaderos, así como adquisiciones de equipamiento de oficinas e informatización para la mejora de la prestación de servicios al agricultor, durante el año 1996. El plazo límite será el día 20 de noviembre.

## Medio Ambiente

□ **Mejora de hábitats.** La Delegación Provincial de Agricultura y Medio Ambiente de Toledo ha anunciado en una resolución la licitación, por el sistema de subasta, procedimiento abierto, para la construcción de la obra «acciones y mejora de hábitats en el área de distribución del lince ibérico en la provincia de Toledo. Montes particulares sujetos a convenio para la conservación del lince ibérico y montes de uso público». El presupuesto de las obras es de 14.610.328 pesetas y el plazo de ejecución es de cuatro meses o, en todo caso, hasta el 31 de diciembre de 1996.

□ **Cursos de agricultura biológica.** La Asociación «Vida Sana» para el fomento de la cultura y el desarrollo biológicos ha convocado un curso a distancia de agricultura biológica, dirigido a agricultores, capataces agrícolas, monitores medioambientales, jardineros y otras personas interesadas por la práctica de la producción agraria biológica. Las fechas de inicio del curso son el 14 de octubre de 1996 y el 1 de febrero de 1997. Aquellas personas interesadas en este curso deben enviar su solicitud antes de la fecha de inicio del curso a la secretaria Asociación Vida Sana. Clot, 39; 2. 08018 Barcelona. El coste total del curso es de 50.000 pesetas y se incluye material teórico, tutorías, clases teóricas y prácticas. Entre las materias que se impartirán en este curso son los problemas planteados por la agricultura convencional; las bases científicas de la agricultura biológica; el laboreo del suelo; el proceso de reconversión a la agricultura biológica.

## TRIBUNA

## EL NOGAL, RIQUEZA MANCHEGA

EL nogal conoció en España, por diversas causas, verdaderas horas bajas, con la tala del árbol para aprovechar su madera, las incansables importaciones masivas desde California, la sequía e incluso los incendios forestales. No obstante, las posibilidades de su cultivo en España han aumentado y nada de extraño tiene que el paso del tiempo nos está dando la posibilidad de volver a los años treinta, cuando producíamos millones de kilos, suficientes para autoabastecernos.

Por entonces, era Ciudad Real quien sobresalía en cuantía de nogales; actualmente es Albacete. En concreto, en el conjunto de la región manchega, es en Nerpio donde con más profusión puede localizarse este árbol. La Mancha ocupa el cuarto lugar, a nivel nacional, en cuanto a número de nogales a disponer, en donde se le dedica del orden de las 200 hectáreas, siendo un cultivo alternativo

En los últimos años, las nueces de importación, se nos ha dicho, están perdiendo cali-

dad, por lo que el consumidor vuelve a las autóctonas. Quizás sea esto lo que ha hecho que el nogal haya aumentado números en Nerpio, según manifestaciones de su alcalde, Juan Pedro Martínez.

El nogal, en este lugar serrano es planta autóctona y forma parte del entorno del municipio. Actualmente, con unos 25.000 árboles de más de tres años que suelen producir del orden de los 100.000 kilos en un año normal, últimamente y a causa de la sequía, se está dando sólo un 15 por ciento de un año normal.

Producto que cuenta con un buen comercio dentro y fuera de la región, y para el que se quiere el título de Denominación de Origen, ya que vendido fuera de la región, incluso se comercializa con el calificativo «procedente de Nerpio». Género que carece de una acertada organización comercial y

suele venderse en la localidad a quien llega a buscarlo.

Nerpio, que siempre contó con un elevado número de nogales, no dispone de remanente de fruto de una campaña a otra. Tal es la calidad del género que suele comercializar de forma brillante.

El último precio conocido, cobrado por el cosechero, fue de 300 pesetas el kilo. El establecimiento de la capital, Albacete, lo brindaba a 450 pesetas el kilo.

En España rebasa el medio millón de nogales repartidos por toda nuestra geografía. Un total de 2.257 kilos por hectárea produce el regadío, sólo 886 kilos el secano.

Procedente de Persia y del Himalaya, el nogal es un árbol fácilmente adaptable a todo clima y terreno. La Serranía del Segura es zona ideal para su desarrollo, como bien lo demuestra Nerpio, en los confines de la provincia de Albacete.

Manuel SORIA

COYUNTURA

**Más de 50 actuaciones en 1997 para promover el comercio exterior**

Toledo. P. H.

La Consejería de Industria y Trabajo y las Cámaras de Comercio de la comunidad autónoma desarrollarán el próximo año más de medio centenar de actuaciones de promoción en el exterior que persiguen la internacionalización de la empresa castellano manchega y la apertura de mercados en el extranjero.

En Toledo se reunió un grupo de trabajo que será el encargado de analizar los distintos Planes Camerales de Promoción de las Exportaciones en Castilla-La Mancha para 1997 y de coordinar dichas actuaciones con la política de promoción de la Administración central -a través del ICEX- y del Gobierno regional. Las cinco Cámaras de la región y la Junta de Comunidades tiene previsto realizar 53 actuaciones entre las que se incluyen la asistencia y participación en ferias, así como misiones comerciales de empresarios castellano manchegos al extranjero y, a la inversa, de empresarios extranjeros hacia la región.

Todas estas misiones comerciales se dirigirán hacia países europeos, de Oriente Próximo, del norte de África, del continente americano y otros lugares como Taiwán, Hong-Kong o la República Checa. Por sectores, se encuentran la alimentación, textil-confección, calzado, artesanía, mueble, así como actuaciones ultisectoriales.

El objetivo que se persigue es que el mayor número de empresas se pueda beneficiar de este tipo de actuaciones y las participantes podrán contar para ello con ayudas y subvenciones de la Administración regional.

**León: «La Cámara de Comercio de Ciudad Real, a la cabeza en exportaciones en la región»**

LA provincia de Ciudad Real ha duplicado al resto de provincias de la región en el campo de la exportación, con un volumen de negocio, exceptuando a Repsol, superior a los 16.000 millones de pesetas. A través de la Cámara de Comercio de Ciudad Real, que decidió hace cinco años relanzar las empresas manchegas, con la creación de un gabinete de comercio exterior, se ha logrado emprender, como mínimo, dos misiones comerciales al mes

sus proyectos. Según las previsiones de León Treviño, «esperamos que más de un centenar de empresas surjan con el CEIS».

La Cámara de Comercio de Ciudad Real también tiene previsto la creación de un centro empresarial que dé mayor amplitud al actual depósito aduanero, que ha permitido, hasta ahora, la salida de muchos productos de la provincia al exterior y acoger a otros de diversos puntos de la región, con el mismo fin. La pretensión de la entidad es habilitar un recinto de 5.000 metros cuadrados «de frío», para acoger multitud de productos perecederos, para garantizar su mejor conservación.

Pero las miras de la Cámara ciudadrealeña, que cuenta ya con más de treinta mil empresas asociadas, que aportan el 60 por ciento de los fondos de la misma, siguen puestas en el exterior. Así, una delegación de empresas de la provincia han participado recientemente en una misión comercial en Estados Unidos, así como en la feria de Imega en Múnich, entre otras. Al mismo tiempo, se están preparando otras promociones en Suráfrica, Emiratos Árabes y en Kuwait para participar en una feria de textil. Según Juan Antonio León, se da la curiosa circunstancia de que una empresa ciudadrealeña recibió el encargo expreso de las autoridades de Kuwait para rea-mueblar los edificios oficiales del país, tras el conflicto bélico vivido en la zona.

Precisamente el ICEX ha posibilitado a empresarios de la provincia que representen a España en exclusiva en la feria del mueble de Arabia Saudita. La entidad cameral, con un presupuesto global de 180 millones de pesetas para este año, dedica más de cien a este tipo de misiones al exterior



León está satisfecho por la proyección de las empresas de la provincia en exterior

**Ciudad Real. C. del Campo**

El presidente de la entidad cameral, Juan Antonio León, se ha mostrado especialmente optimista, indicando que las perspectivas para las empresas de la región son «ciertamente halagüeñas». Entre los muchos proyectos que se están realizando, la Cámara de Comercio ha sido la pionera en Castilla-La Mancha en solicitar a la Unión Europea un Centro de Innovación Empresarial, conocido como el CEIS, que va a permitir ayudar y contribuir a la implantación de nuevas empresas. El represen-

tante de la Cámara ciudadrealeña ha indicado a ABC que están a la espera de, en los próximos días, quizás en la segunda quincena de este mes, ultimar el proyecto con la firma definitiva en Bruselas y más en concreto, con el comisario europeo, el ciudadrealeño Manuel Marín. El parque empresarial, como es conocido para José Antonio León, va a suponer una importante innovación tecnológica, ya que no solamente ofertará locales para los jóvenes empresarios con ideas, sino que les darán todo tipo de facilidades, para poner en marcha

**TRABAJAMOS POR NUESTRA PROVINCIA**

DIPUTACIÓN DE ALBACETE